

El palmicultor

Boletín Informativo de la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite - Fedepalma

Septiembre de 2000 - No. 343

Publicación cofinanciada por el Fondo de Fomento Palmero.

Positivo balance de la XIII Conferencia Internacional



Mesa principal durante la instalación de la XIII Conferencia Internacional

Representantes de 16 países, más de 800 personas asistentes, alrededor de 600 inscritos, son cifras que hablan por sí solas de la XIII Conferencia Internacional sobre Palma de Aceite. El 6, 7 y 8 de septiembre en Cartagena este importante evento académico continuó consolidando su imagen.

El primer día de la Conferencia se presentaron 60 trabajos inéditos sobre producción de cultivo, procesamiento y enfermedades y plagas. El jueves 7 y el viernes 8 participaron 67 conferencistas en 4 simposios simultáneos: Competitividad y Mercado, Agronómico, Procesamiento y Usos y Nutrición.

VEA MÁS INFORMACIÓN PÁGS 4, 5, 6 ►

Nace Propalma S.A.

Promotora de Proyectos Agroindustriales de Palma de Aceite S.A.

El 26 de septiembre se constituyó oficialmente la Promotora de Proyectos Agroindustriales de Palma de Aceite, Propalma S.A.. En el acto de constitución estuvieron presentes Rodrigo Villaiba Mosquera, Ministro de Agricultura; Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma; Enrique Umaña Valenzuela, Presidente de Coinvertir; Orlando Sardi de Lima, Presidente de Proexport Colombia y los representantes de 43 empresas palmicultoras colombianas.

"El Palmicultor" a continuación realiza un recuento de los antecedentes y los detalles de la creación de Propalma S.A.

CONTINUA PÁG. 2 ►

Cenipalma desarrollará actividades coordinadas con el ICBF

La desnutrición y la deficiencia de micronutrientes se presentan como problemas graves de salud pública en países en desarrollo. La Organización Mundial de la Salud (O.M.S.) ha estimado que la deficiencia de vitamina A constituye un problema de salud pública en más de 60 países y que cerca de 250 millones de preescolares están en riesgo de adquirir patologías asociadas. Según el último estudio realizado en Colombia, la prevalencia es del 14.2%, lo que indica un problema moderado de salud pública. La situación resulta crítica en las zonas costeras, con una prevalencia del 20.3% y 19.3% en la costa pacífica y atlántica respectivamente.

De acuerdo con lo anterior y obedeciendo a lineamientos técnicos, se ha propuesto incluir la suple-

CONTINUA PÁG. 18 ►

En esta edición

"Hacia donde va Colombia"

PÁG. 8

La visión 2020 de la palmicultura colombiana

PÁG. 10

39 empresas, 42 stands... una gran muestra comercial

PÁG. 22



◀ VIENE DE LA PÁG. 1

Cenipalma desarrollará actividades coordinadas con el ICBF

mentación o fortificación de alimentos con aceite de palma, en los programas nacionales de salud y nutrición, con el objetivo de disminuir la morbimortalidad secundaria a la deficiencia de vitamina A. Al respecto, investigaciones realizadas en diferentes grupos poblacionales indican que el consumo de aceite de palma crudo y rojo, como la fuente natural más importante de carotenos, ha resultado efectivo para estos fines, específicamente en el manejo y prevención de xeroftalmia y cuadros infecciosos.

Para tal efecto, en días pasados se presentó ante el Capítulo Colombia Food del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar el proyecto de investigación "Efectos del consumo del aceite de palma en los niveles plasmáticos de vitamina A en niños preescolares de las costas colombianas", a cargo del Programa de Salud y Nutrición Humana de Cenipalma.

El Capítulo Colombia Food está conformado por un grupo interdisciplinario de prestigiosos profesionales con amplia experiencia en áreas relacionadas con nutrición humana, salud pública, epidemiología e industria de alimentos, quienes participan en representación de entidades como el Instituto Nacional de Salud, Ministerio de Salud Pública, Asociación Colombiana de Ciencia y Tecnología de Alimentos, Nestlé, Invima y Universidad Jorge Tadeo Lozano, entre otras.

El proyecto generó gran interés entre los asistentes, en razón a que responde a la necesidad de ofrecer una alternativa de intervención nutricional ante la actual problemática de deficiencia de vitamina A en nuestro país. Cenipalma recibió invitación del Grupo de Vitamina A, convocado por el Ministerio de Salud, para presentar una propuesta de suplementación o fortificación de alimentos de consumo masivo con aceite de palma.

Reunión del Comité Asesor Nacional Agronómico y representantes de plantaciones de la Zona Central

El Comité Asesor Agronómico Nacional de Cenipalma y representantes de las plantaciones de la Zona Central se reunieron en la ciudad de Bucaramanga, para analizar los proyectos Manejo de suelos y Manejo Integrado de la Pestalotiopsis, que próximamente serán implementados en esta zona. En la reunión, estuvieron representadas las siguientes plantaciones: Agrícola del Norte, Agropalma, Agrounión, Agrovenecia, Agroindustria Villa Claudia, Agroince, Alpes, Brisas, Bucarelia, Copalcol, Doña Laura, El Reflejo, El Refugio, Finca San José, Finca Simacota, Hacienda Arizona, Hacienda Yariguí, La Maporita, Palmas del Magdalena, Palmas Vista Hermosa, Palmeras del Cesar, Palmeras de Puerto Wilches, Palmeras de Yarima, Palmeras los Cadanales, Palmosan, Parcela Ekona, Parcela Pénjamo, Promipalma, Sociedad Agrícola El Corozo y P. A. Monterrey.

Las actividades del proyecto "Manejo integrado de suelos" que se realizarán en la Zona Central estarán dirigidas a: 1) establecer la relación existente entre nutrición de la palma y la presencia de enfermedades como la Pestalotiopsis o de plagas como el ácaro

Retracrus elaeis. 2) mejorar la productividad mediante un adecuado manejo del suelo y la fertilización.

El proyecto "Manejo integrado de la Pestalotiopsis" contempla acciones en la identificación del agente causal y fuentes de inóculo; factores epidemiológicos como estado nutricional de la palma, estrés hídrico, sistema radical, materiales genéticos, insectos inductores y control integrado de la enfermedad, basado en los conocimientos adquiridos en el estudio de la epidemiología de la enfermedad y en el control biológico de los insectos inductores. En este campo, el uso de la hormiga *Crematogaster* continúa jugando un papel muy importante en el control de *Leptopharsa gibbicularina*.

Por su parte, el Comité Agronómico de la Zona Central en torno a esto, ha realizado dos giras para visitar las plantaciones Promisión (San Martín - Cesar), Brisas y Bucarelia (Pto. Wilches - Santander) y conocer de manera directa el manejo de la Pestalotiopsis en ellas. Como resultado de estas visitas se destaca el efecto positivo de la hormiga *Crematogaster* en el control de la chinche *Leptopharsa gibbicularina*, el papel de otras especies de insectos como inductores de la Pestalotiopsis, la importancia de las plantas nectaríferas en programas de manejo integrado de plagas, la relación inversa existente entre las características físico-químicas de los suelos y la presencia y severidad de la Pestalotiopsis y en general, la necesidad de un manejo integrado de esta enfermedad.

Reunión de dueños y gerentes de la Zona Norte

Los días 17 y 18 de agosto se reunió el Director Ejecutivo y los Líderes de las Áreas de Sanidad Vegetal, Suelos y Procesamientos y Usos con dueños y gerentes de la Zona Norte en Barranquilla y Santa Marta, en estas reuniones participaron representantes de las plantaciones: Palmas de Ariguani, Palmeras de la Costa, Palmas Oleaginosas Casacará Ltda, Hacienda Río Grande, Agrofloreida Ltda, Finca La Margarita, Finca El Tigre y Gavilán, Oleoflores Ltda, Hacienda Las Flores, Murgas y Lowe/Las Flores, Inversiones Padornelo, Buenavista, El recreo, ICA La Pepilla, C.I. Tequendama, Extractora Bella Esperanza, Palmas La Victoria, Frupalma S.A., Extractora El Roble S.A., Extractora Tequendama, Finca Sebia Mercedes, Finca Olga Isabel, Oleaginosas La Victoria y Extractora El Roble.

En las reuniones inicialmente los representantes de Cenipalma presentaron los trabajos que se están haciendo a nivel regional en las áreas de Sanidad, Manejo de Suelos y Aguas y Procesamiento y Usos, posteriormente se discutieron los diferentes aspectos de cómo hacer más eficiente la labor de Cenipalma y en qué áreas se debería intensificar la labor. Los representantes de las plantaciones estuvieron de acuerdo en indicar que se deberían intensificar los trabajos en manejo de aguas por la importancia que tiene para la zona y también los representantes de las plantaciones con sede en el Norte de Cesar, solicitaron se establezca un Subcomité Agronómico con el objeto de dar mayor participación y actividad a los profesionales de esas plantaciones.

Los dueños y gerentes se comprometieron a dar total respaldo a las actividades de los Comités Asesores Regionales Agronómicos y de Plantas de Beneficio, con el objeto de que cumplan cabalmente con el papel para el cual fueron establecidos, además Cenipalma retomará el programa de acompañamiento de fertilización para las plantaciones y para ello citará nuevamente a una reunión con el objeto de iniciar esa actividad.